

REMESAS EN EL GRUPO FAMILIAR. UN ANÁLISIS DESDE EL ENFOQUE DE GÉNERO. Tesis de Maestría en Estudios del Desarrollo Rural.

Galindo Aguilar Rosa.

Fecha de examen: 15 de octubre de 2003.

Consejera: Dra. Emma Zapata Martelo.

Asesoría: Dra. Verónica Vázquez García, Dra. Beatriz Martínez Corona y Dra. María Da Gloria Marroni.

Sin adentrar en la complejidad del proceso que lleva a la toma de decisiones en las cuestiones de la economía familiar, en esta tesis se realiza el análisis de las remesas desde el enfoque de género para mostrar cómo las relaciones intrafamiliares con base en el género configuran estructuras de poder que “modelan” las decisiones que se toman para invertir estos recursos.

Para el análisis se utilizaron datos de los grupos familiares con migrantes transnacionales y que reciben remesas en la comunidad de Tequexquahuac, al oriente del Estado de México, más allá del beneficio económico para todos los integrantes del grupo familiar, está especialmente el que reciben las mujeres.

Mediante la construcción de una tipología basada en la recepción de las remesas y las relaciones intrafamiliares que modelan el control de estos recursos por género de los diferentes grupos familiares, este trabajo nos acerca a la complejidad y heterogeneidad empírica de las decisiones para su inversión y el bienestar que pueden traer.

La investigación se basó en los planteamientos teóricos de Naila Kabeer, Amartya Sen, Orlandina de Oliveira y otros/as, sobre la toma de decisiones en el grupo familiar, quienes hacen énfasis en que más allá de las necesidades individuales, existen fuertes presiones normativas, sustentadas por un marco social que rige la toma de decisiones por género que lleva a satisfacer intereses de género.

Asimismo, la investigación aporta datos significativos de la migración transnacional y de las remesas de Tequexquahuac, documentando este fenómeno actual en la zona.